



## Documento **TRIBUTAR-io**

Abril 21 de 2014

Número 529

Redacción: J. Orlando Corredor Alejo

**Síguenos en twitter: @ocorredoralejo**

### ¿DECLARACIÓN DE IMPUESTO A LA EQUIDAD REQUIERE PAGO?

**P**or alguna razón ha surgido una inquietud generalizada en relación con la pregunta que nos sirve de cortina para el presente documento **TRIBUTAR-io**, razón por la cual queremos señalar los siguientes elementos que ayudarán a comprender el asunto y actuar adecuadamente. Veamos:

En el impuesto a la equidad existen dos declaraciones: la anual del impuesto de renta a la equidad, creada por la Ley 1607 y reglamentada en los Decretos 2701 y 2972, ambos de 2013; y la declaración --mensual y cuatrimestral-- de autorretención en la fuente creada y reglamentada por el Decreto 1828 de 2013.

En relación con la declaración anual del CREE, de manera clara la ley 1607 dispuso en su artículo 27 que la declaración que se presente **sin pago total** dentro del plazo para declarar, se entenderá como no presentada. Sin embargo, aunque la ley dispuso su pago total al momento de presentar la declaración, el Decreto 2972 de 2013, por medio del cual se señalan los plazos para declarar, señaló que la declaración deberá presentarse solamente con el 50% del valor a pagar, concediendo plazo para el otro 50% como segunda cuota.

Es decir, la declaración anual de impuesto a la equidad requiere el pago del 50% del valor a pagar, para tenerse por válidamente presentada. Sin embargo, requiere, adicionalmente, el pago oportuno del otro 50% dentro de los plazos señalados para ello, so pena de que el no pago oportuno de esa segunda cuota, haga que la declaración se la entienda como no presentada.

Es este un fenómeno interesante porque la debida presentación de la declaración dependerá no solo del pago del 50% de primera cuota, sino particularmente del oportuno pago de la segunda cuota. Si un sujeto no paga la segunda cuota, automáticamente su declaración perderá validez legal y se entenderá como no presentada.

Ahora bien, como legalmente es requisito indispensable presentar la declaración de CREE con pago (así sea por cuotas), claramente se deriva de ello la imposibilidad de pedir compensación de esta deuda contra saldos a favor originados en renta o en IVA. Es decir, aunque el contribuyente tenga saldos a favor en otras declaraciones tributarias, dichos saldos a favor no podrán ser compensados contra el CREE. No importa el valor del saldo a favor que se tenga en esas otras declaraciones, de ninguna manera será posible pedir compensación contra la declaración del CREE.

Otro detalle de importancia tiene que ver con la regla que desarrolla el artículo 49 del Decreto 2972 en el sentido de que toda declaración tributaria que arroje un valor a pagar inferior a 41 UVT (debe ser pagada en una sola cuota. Es



decir, si la declaración anual de CREE tiene como valor a pagar una suma inferior a la indicada, necesariamente tendrá que pagarse en una sola cuota para que se tenga por debidamente presentada.

Por lo anterior, se recomienda especial cuidado y discreción en el cumplimiento de este deber legal y en la forma de actuar, ya que cualquier error costará dinero.

Distinta es la suerte de la declaración mensual o cuatrimestral de autorretención del CREE, la cual tuvo origen reglamentario, con unas reglas propias que indican un camino similar pero con algunas variaciones.

En efecto, el Decreto 1828 de 2013 dispone que la declaración de autorretención deberá presentarse con pago, so pena de que no produzca efectos legales (ineficacia), en los términos del artículo 580-1 del ET. Es decir, a diferencia de la declaración anual de CREE, para la declaración de autorretención en la fuente, el reglamento adoptó el fenómeno de ineficacia, exigiendo, obviamente, el pago total junto con la presentación de la declaración. Sin embargo, en los términos del mismo artículo 580-1 del ET, la ineficacia no opera cuando el contribuyente tenga un saldo a favor igual o superior a 82.000 UVT, que sea susceptible de compensarse contra la declaración de retención en la fuente.

En consecuencia, si bien la declaración de autorretención requiere para su validez de pago total, ésta sí permite la compensación contra saldos a favor, a condición de que el saldo a favor tenga un monto igual o mayor al señalado, y se haya originado con anterioridad a la presentación de la declaración de autorretención de CREE.

**TRIBUTAR ASESORES SAS**, Empresa **Colombiana** líder en soluciones y servicios tributarios, autoriza reproducir, circular y/o publicar este documento excepto con fines comerciales. La autorización que se otorga, exige que se haga completa publicación tanto del contenido del documento como del logotipo, nombre y eslogan de la empresa que lo emite.

**Lo que se escribe en este documento es de carácter eminentemente analítico e informativo. Por tanto, de manera alguna comporta un asesoramiento en casos particulares y concretos ni tampoco garantiza que las autoridades correspondientes compartan nuestros puntos de vista.**